إعرابات ثابتة    إعداد / أ* محمد صلاح الدين
1- الاسم المعرفة الواقع بعد نكرة يعرب   ←  مضاف إليه    ← مثال : مصر أرض الحضارات.
2- الاسم الواقع بعد ( يجب ـ يمكن – ينبغى – يجوز – كفى )←  فاعل ← ينبغى مواجهة الإرهاب.
3- المصدر المؤول بعد ( يجب – يمكن – ينبغى- يجوز ) ← فى محل رفع فاعل ←يجب أن نواجه الإرهاب
4- المصد المؤول بعد ( يستطيع ) ← فى محل نصب مفعول به ← تستطيع مصر أن تواجه الإرهاب.
5-الاسم المعرفة بعد نعم وبئس ← فاعل ← نعم الخلق الوفاء ← بئس الخلق الكذب .
6-الاسم النكرة بعد نعم وبئس ← تمييز والفاعل ضمير مستتر ← نعم خلقاً الوفاء – بئس خلقاً الكذب .
7- اسم الاشارة المتصل  ب ( حب ولا حب  ) ← اسم إشارة مبنى على السكون فى محل رفع مبتدأ
     مثال : حبذا الأمانة     حب← فعل ماضى مبنى على الفتح .

                                 ذا ← اسم إشارة مبنى على السكون فى محل رفع فاعل  ← (والجملة الفعلية فى                                                                                                          محل رفع خبر مقدم )

                        الأمانة ← ( المخصوص بالمدح ) مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة . 
   مثال : لا حبذا الخيانة         لا : حرف نفى 

                                      حب ← فعل ماضى مبنى على الفتح .

                                      ذا  ←  اسم إشارة مبنى على السكون فى محل رفع فاعل( .والجملة الفعلية فى                                                                                                            محل رفع خبر مقدم )

                               الخيانة ← ( المخصوص بالذم ) مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة 
8- المخصوص بالمدح والذم بعد نعم وبئس ← يعرب مبتدأ أو خبر لمبتدأ محذوف وجوباً 
        مثال : نعم الصفات الأمانة  ←   مبتدأ مرفوع بالضمة أو خبر لمبتدأ محذوف وجوباً .
        مثال : بئس الصفة الخيانة  ←    مبتدأ مرفوع أو خبر لمبتدأ محذوف وجوباً

9- الاسم المعرفة الواقع بعد ضمير متكلم أومخاطب ( منفصل أو متصل ) ولا تتم به الجملة أى يمكن الاستغناء عنه دون تأثير على معنى الجملة    ←   مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص .
 مثال : نحن - المعلمين – نربى الأجيال  ←  مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص .
    بكم – أيها الشباب – تنهض مصر ←  أى : اسم مبنى على الضم فى محل نصب مفعول به والهاء للتنبيه
تذكر : ضمائر المتكلم المنفصلة  ←  ( أنا – نحن )   والمتصلة ← ( ياء المتكلم ـ ونا الفاعلين ).
        ضمائر المخاطب المنفصلة ←  (  أنت – أنتما – أنتم – أنتن ) والمتصلة ← ( ك الخطاب )
10- الاسم المعرفة بعد أيها وأيتها  ←  نعت مرفوع  مثال: عليكم – أيها الآباء – رعاية الأبناء . 
11- الاسم المحمود الواقع بعده غالباً نداء ←  مفعول به لفعل محذوف تقديره الزم ( المغرى به )
       مثال : الصدق يا شباب ← (  مغرى به  ) مغعول به لفعل محذوف تقديره الزم منصوب.
تذكر : للإغراء صور * مفردة مثال : الصدق .
                           * مكررة مثال : الصدق الصدق .
( الصدق الأولى : مفعول به  .    والصدق الثانية : توكيد لفظى منصوب بالفتحة . )

                           * معطوف مثال : الصدق والأمانة .
( الصدق : مفعول به           والأمانة : معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة ) .
12- الاسم المذموم والمحذر منه الواقع غالباً بعد نداء ←  ( محذر منه ) مفعول به لفعل محذوف تقديره احذر .    مثال : الخيانة يا مصريون .
تذكر : أن للتحذير صور * مفردة مثال : الخيانة ←   مفعول به لفعل محذوف تقديره احذر .

                               * مكررة مثال : الخيانة الخيانة .
( الخيانة الأولى : مفعول به , والخيانة الثانية لفظى منصوب بالفتحة )

                              * بعد إياك مثال : إياك الخيانة .
  إياك : ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به أول .
الخيانة : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .

                               * إياك والخيانة .إياك : ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به .
والخيانة : الواو حرف عطف  الخيانة مفعول به منصوب بالفتحة لفعل محذوف تقديره احذر .

                               * الخيانة والغدر .
الخيانة : مفعول به منصوب بالفتحة لفعل محذوف تقديره احذر .

والغدر : االواو حرف عطف , الغدر معطوف منصوب بالفتحة .
13- الضمائر ( هاء الغيبة – وك الخطاب – وياء المتكلم ) المتصلة بفعل ←ضمير مبنى فى محل نصب مفعول به.
       مثال : قدره المعلم   -   قدرك المعلم –    قدرنى المعلم .
 تذكر الاسم بعده ← المعلم ←  فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة .
14- الضمائرالمتصلة بالفعل(ألف الاثنين-واو الجماعة – ياء المخاطبة المؤنثة – نون النسوة )← ضمائر فى محل رفع فاعل .
مثال:( الطلاب كتبوا الدرس – الطالبان كتبا الدرس – أنت تكتبين الدرس – أنتن تكتبن الدرس )
15- الضمير ( نا الفاعلين ) عند اتصاله بفعل لابد من فهم السياق لأنه قد يعرب فاعل أو مفعول به 
مثال : كتبنا الدرس . كتب : فعل ماض مبنى على السكون و( نا ) ضمير مبنى فى محل رفع فاعل 

مثال : منحنا الله عقلاً :  منح : فعل ماض مبنى على السكون و ( نا ) ضمير مبنى على السكون فى محل نصب مفعول به أول . عقلاً : مفعول به ثان منصوب بالفتحة .
16- الضمائر جميعها المتصلة باسم ←   ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه .
مثال :  كتابك مفيد     كتاب : مبتدأ والكاف ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه .
17- الضمائر المتصله بإن وأخواتها ( أنّ –إنّ –كأنّ –لكن – ليت –لعل ) ← ضمير مبنى فى محل نصب اسم إنّ .
مثال : إنها مصر     إنّ : حرف ناسخ والهاء ضمير مبنى فى محل نصب اسم إنّ .
18- الضمائر المتصلة بكان وأخواتها ←  ضمير مبنى فى محل رفع اسم كان .

تذكر كان وأخواتها ( كان – أصبح –أضحى- أمسى – بات – ظل – صار – مازال – مابرح – 

ماا نفك- ما فتئ – ليس – مادام ) .
مثال : أصبحت نشيطاً  .   أصبح : فعل ماض ناقص مبنى على السكون , تاء الفاعل : ضمير مبنى على الضم فى محل رفع اسم أصبح .

20- الضمائر المنفصلة الواقعة بداية جملة ←  ضمير مبنى فى محل رفع فاعل .
 مثال : هو طالب مجتهد   هو : ضمير مبنى فى محل رفع مبتدأ .
21- الضمائر المنفصلة الواقعة بعد فعل ←  توكيد للضمير المستتر .

مثال ذهب هو إلى المدرسة . ذهب : فعل ماض مبنى على الفتح ووالفاعل ضمير مستتر تقديره هو 

                                 هو : ضمير مبنى على الفتح فى محل رفع توكيد لفظى للضمير المستتر.
22- الاسم المعرفة الواقع بعد اسم إشارة ← يعرب بدل  بشرط أن يكون ( المشار إليه )
مثال : هذا الطالب مجتهد         ←   الطالب : بدل مرفوع بالضمة .
تذكر أسماء الإشارة ( هذا – هذه – هؤلاء – ذلك – تلك – أولئك ) .
23- الاسم العلم ( إنسان – أو مكان ) الواقع بعد لقب أو وظيفة أو صله ← بدل 
مثال :الصديق أبو بكر أول الخلفاء الراشدون .

      حصل العالم أحمد زويل على جائزن نوبل .

     صديقى محمد وصل من السفر 
24 – الاسم المعرفة المفسر لما قبله ←   بدل 
مثال : أحب الفن فن المسرح .
25-  بدل البعض من الكل هو يعتبر جزء مادى من المبدل منه ولابد أن يتصل البدل على ضمير يعود على المبدل منه .
مثال : أبصرت السفينة شراعها .
* الكلمات ( معظمه – أغلبه – نصفه – شطره  ) غالباًتعرب بدل .
26- بدل الاشتمال هوجزء معنوى مما يشتمل عليه المبدل منه ولابد أن يتصل البدل على ضمير يعود على المبدل منه .
مثال : أعجبنى الطالب خلقه .     بدل مرفوع وعلامة رفعة الضمة .
27- الاسم الواقع بعد لولا ← مبتدأ لخبر محذوف وجوباً تقديره موجود . مثال : لولا الله ما اهتدينا 
28- يجب حذف الخبر إذا عطف على المبتدأ بواو تفيد المصاحبة مثال :( الطالب وكتبه ) وتقديره متلازمان.
29-يجب حذف الخبر إذا كان المبتدأ صريحا فى القسم ( يمين الله لأخلصن فى عملى ) وتقدير الخبر ( قسمى ).
30- يجب تقديم الخبر على المبتدأ إذا كان الخبر شبه جملة والمبتدأنكرة ( فى المدرسة زائر )
31- يجوز تقديم الخبر على المبتدأ إذا كان الخبر شبه جمله والمبتدأ معرفة ( فى التأنى السلامة )
32- قد يتعدد الخبر والمبتدأواحد ( الشجرة عالية , مورقة , مثمرة ) .
33- الكلمات ( كل – جميع – نفس – عين – كلا – كلتا ) تعرب ← توكيد معنوى
 بشرطين : * أن يتصل بهم ضمير     * يمكن الاستغناء عنهم دون تأثير فى المعنى .
مثال : المحسن يحيي أنفس البائسين ) ← مفعول به منصوب بالفتحة .

مثال : المحسن يحيى البائسين أنفسهم ) ← توكيد معنوى منصوب بالفتحة .
34- ( كلا وكلتا ) بدون اتصالها بأى ضمير ← علامات إعرابهما مقدرة الاسم بعدهما مضاف إليه 
مثال : كلتا الشجرتين مثمرتان      كلتا : مبتدا مرفوع بالضمة المقدرة 
الشجرتين : مضاف إليه مجرور بالياء لأنه مثنى .

مثمرتان : خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى .
35- ( كلا – كلتا )  + ضمير ← ملحق بالمثنى وترفع بألف وتنصب وتجر بالياء .
36- ( كلا – كلتا ) تعربا توكيد إذا اتصلت بها ضمير وأمكن الاستغناء عنها .
مثال : الطالبان كلاهما مجتهدان ← توكيد معنوى مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى 

مثال : الطالبان كلاهما مجتهد  ←  مبتدأ ثان مرفو وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى .

مثال : كلاهما مجتهدان ←  مبتدأ مرفوع بالألف لأنه ملحق بالمثنى .

مثال : كلا الطالبين مجتهدان ← مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة .

*فائدة :( حطمنا كلا الصليبيين والمغول ) حول المفعول به إلى توكيد 
الإجابة :(حطمنا الصليبيين والمغول كليهما ) .

* إدخل حرفاً نا سخاً على الجملة الآتية وغير ما يلزم ( الشجرتان كلتاهما مثمرتان)
* الإجابة :( إنّ الشجرتين كلتيهما مثمرتان ) ← توكيد معنوى منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى .
37- الاسم الموصول الواقع بعد اسم معرفة ( اسم معرفة + الذين ) ← اسم موصول مبنى فى محل (      ) نعت  مثال أقدر الطبيب الذى يهتم بالمرضى ← اسم موصول مبنى فى محل نصب نعت .
38- ( نكرة + الذين ) ← اسم موصول مبنى فى محل جر مضاف إليه 
مثال : على الدولة تخفيف أعباء ما يشعر به المواطن .
39- ( إنّ وأخواتها + اسم الموصول )  ← اسم موصول مبنى فى محل نصب اسم إن .
مثال إنّ ما وصل إليه العلم لكثير .
40- (  ضمير منفصل + اسم موصول )  = (   مبتدأ + خبر ) .
مثال :( الدكتور أحمد زويل هو من رفع اسم مصر ) .
تذكر : جملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب مثال : أقدر من يقف بجانبى وقت الشدة .
42- الاسم الواقع بعد ( خصوصاً – خاصةً ) ← مفعول به لفعل محذوف تقديره أخص .
مثال : أحب الكتب خصوصاً الكتب العلمية .
43- (  خصوصاً - خاصة – أيضاً – وأى مصدر منصوب يأتى فى بداية الكلام )← مفعول مطلق
مثال : صبرأ آل ياسر فإن موعدكم الجنة .      مثال : أحب الفن خصوصاً الموسيقى .
44- ( جميعا – معاً – قاطبة – كافة  ) ←   حال منصوب وعلامة بصبه الفتحة .

مثال حضر الضيوف جميعاً .
45- " ابن " إذا وقعت بين علمين تعرب دائماً ← صفة ويحذف منها ألفها , كما يعرب العلم الواقع بعدها مضاف إليه      مثال : محمد بن عبد الله نبى الرحمة .
46- الأسماء الخمسة تشمل : ( أخ – أب – حم – ذو – فو ) ولابد أن تكون مفردة ومضافة لغير ياء المتكلم وترفع بالواو , وتنصب بالألف , وتجر بالياء .

مثال : حضر أبوبكر    -  رأيت أبا بكر      - مررت بأبى بكر .
47 – ( أخ – أب – حم – ذو – فو )  + ياء المتكلم ← تعرب حسب موقعها بعلامات إعراب مقدرة  وياء المتكلم ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه .
مثال : أحب أبى ← مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة وياء المتكلم ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه .
48-النكرة النصوبة المنونة بعد ( أفعل التفضيل – أفعل التعجب )← تمييز منصوب بالفتحة .
مثال : المنيا أكثر هدوءاً       مثال : ما أعظم محمد نبيأً .
49- الاسم الواقع بعد صيغة التعجب أفعل ب ( المتعجب منه ) ← فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً 
مثال : أعظم بمحمد نبياً ← الباء حرف جر زائد , محمد : فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً .
50 الاسم الواقع بعد صيغة التعجب  ( ما أفعل ) ← مفعول به منصوب بالفتحة .
مثال : ما أجمل مساعدة الآخرين ← مفعول به منصوب بالفتحة .
51- علامة بناء الفعل الماضى تعتمدعلى النطق وهى :

* يبنى على الفتح إذا لم يتصل به ضمير أو اتصلت به تاء التأنيث . ويبنى على الفتح المقدر إذا كان معتل الآخر بالألف أو الواو 

مثال : كتب محمد  الدرس   مثال : كتبت فاطمة الدرس . مثال يخشى المؤمن ربه 

 مثال : يسمو الإنسان بالعلم .

* ويبنى على الفتح إذا اتصل بألف الاثنين مثال : الطالبان كتبا الدرس .

* ويبنى على الضم إذا اتصل بواو الجماعة   مثال : الطلاب كتبوا الدرس .

ويبنى على السكون إذا اتصل بنون النسوة – نا الفاعلين – تاء الفاعل .

مثال : الطالبات كتبن الدرس  -  كتبنا الدرس – كتبت الدرس 
52- علامة بناء الأمر = علامة جزم المضارع     ( تحفظ )
* يبنى على السكون ←إذا كان صحيح الآخر  مثال : اكتب درسك .

فائدة إذا كان الفعل أجوف أى وشطه حرف علة ( واى ) تحذف فى الفعل الأمر منعاً للالتقاء الساكنين ويكون على وزن ( فلن ) لحذ عين الفعل ( حرف العلة ) 

مثال : قال ← قل    باع ←بع      صام ← صم   على وزن ( فلن ) .
* يبنى على حذف خرف العلة ← إذا كان معتل الآخر .  اسع للخير  على وزن ( افع ) .

* يبنى على حذف النون ←  إذا اتصل بواو الجماعة ألف الاثنين – ياء المخاطبة المؤنثة .

مثال : اكتبوا الدرس – اكتبا الدرس – اكتبى الدرس .

فائدة الفعل الآمر تحذف لامه إذا كانت حرف عله عند اتصاله بواو الجماعة أو ياء المخاطبة المؤنسة 

مثال : سعى ← اسعوا – اسعى        رمى ←  ارموا – ارمى   صفا ← اصفوا – اصفى
( حذف لام الفعل وبقى الضمير واو الجماعة – ياء المخاطبة المؤنسة  على وزن افعوا – افعى )

* يبنى على الفتح إذا اتصل بنون التوكيد وهو جائز  مثال : اكتبن درسك .

فائدة : عند تأكيد الفعل الأمر معتل الآخر بنون التوكيد نرجع حرف العلة المحذوف ( لام الفعل ) ويشكل بالفتحة .ويصبح على وزن ( افعلن ) .

مثال أكد الفعل ( اسع ) وبين حكم توكيده .فى جملة من عندك .

 الإجابة : اسعين للخير . حكم توكيد الفعل الأمر بالنون جائز .
53- ( أن – لن – كى – حتى – لام التعليل – لام الجحود – فاء السببسة ) + المضارع ←مضارع منصوب .
* لام الجحود ( لام الإنكار ) تسبق بكون منفى ( كان منفية ) . 

* مثال : ما كنت لأهمل واجبى ← مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .

* فائدة : الفعل المتصل بلام الجحود ← خبر كان جملة فعلية .
54- ( لم – لا الناهية – لام الأمر ) + المضارع ← مضارع مجزوم .

مثال : لم نسع فى الشر ←مضارع مجزوم وعلامة جزمة حذف حرف العلة .

مثال : لا تهملوا واجبكم ←مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه فعل من الأفعال الخمسة .

مثال : لتكتب درسك . ← مضارع مجزوم بلام الأمر وعلامة الجزم السكون .

فائدة : لام الأمر تأتى فى أول الكلام وتحمل معنى الطلب أما لام التعليل تأتى وسط الجملة وتبين السبب . مثال : لتقرأ الدرس ← مضارع مجزوم بلام الأمر وعلامة الجزم السكون .
    مثال : اقرأ لتستفيد ← مضارع منصوب بلام التعليل وعلامة النصب الفتحة .
55- يجزم المضارع فى جواب الطلب ( الأمر – النهى – الاستفهام – ليت – لعل ) 

ولكن لابد أن يكون جواب الطلب بعد النهى أمراً محبباً .

مثال : لا تقترب من الأسد تسلم ← مضارع مجزوم فى جواب الطلب وعلامة جزمه السكون .

        لا تقترب من الأسد يأكلك ←مضارع مرفوع وعلامة رفعة الضمة لأن جواب الطلب أمر غير محبب .

* فائدة : أعرب ما تحته خط : اقرأ تستفد    -  اقرأفتستفيد   
* تستفد : فعل مضارع مجزوم فى جواب الطلب وعلامة الجزم السكون وحذفت ياؤه منعاً للالتقاء الساكنين .

* فتستفيد : الفاء فاء السببية , تستفيد : مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة .
56- ( من – ما – مهما – أين – أينما – حيثما – متى – أيان – كيفما –أى ) أدوات شرط تجزم فعلين مضارعيين ( فعل الشرط + جواب الشرط ) .
* مثال : من يزرع يحصد .
57- يجب اقتران جواب الشرط بالفاء إذا كان :

* اسمية طلبية وبجامد وبما      ولن وقد وبالتسويف 

أمثلة : إن تنصروا الله فالله ينصركم ←   ( جملة اسمية ) .

        إن أخبرتك بسر فهل تكتمه  ←     ( جملة طلبية ( استفهام ) 

       * من غشنا فليس منا ←     ( جملة فعليه فعلها جامد )

       * من يفعل الخير فما يندم ←  ( سبق بما ) .

       * من يجتهد فلن يرسب ←  ( سبق بلن – مضارع منصوب بلن )

       * من يجعل الكتاب رفيقه فقد يعلو قدره ←  ( سبق بقد – مضارع مرفوع بالضمة المقدرة )

      *أى أمه تنجب العظماء فسوف أوفسيبعثون فيها مظاهر النهضة ( سبق بسين أو سوف – مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة ) .
58- الاسم الواقع بعد ( أى ) ←مضاف إليه * أى خير تسع فيه يرض الله عنه .
59- عند توالى معرفتين – غالباً – ما تعرب الثانية ←نعتاً للأولى : المعلم الموهوب ناجح .
60- عند توالى نكرتين منونتين تعرب الثانية ←نعتاً للأولى ←  أحمد تلميذ مجتهد .
61-فرق بين أفعل التعجب وأفعل التفضيل ← أفعل التعجب ( هى فعل ماضى ) بينما ( اسم التفضيل يعرب حسب موقعه فى الجملة ) .

* أعرب ما تحته خط (  ما أجمل الطبيعة ) -  ( أجمل بالطبيعة ) -  ( الطبيعة أجمل الأشياء )

أجمل الأولى : فعل ماض مبنى على الفتح .

أجمل الثانية : فعل ماض مبنى على السكون لأنه جاء على صيغة الأمر .

أجمل الثالثة : خبر مرفوع بالضمة .
62- ألا + المضارع ← ( أن + لا + المضارع )←  فعل مضارع منصوب بأن المدغمة فى لا النافية 
*مثال : علينا أن لا نهمل واجبنا .
63-إلا + المضارع  =  ( إن الشرطية + المضارع )← تجزم جواب الشرط لفعل الشرط المحذوف   
*  مثال : يجب أن يهتم الراعى بالرعية وإلا يهلك 

*( يهلك : جواب الشرط مضارع مجزوم بالسكون – فعل الشرط محذوف وتقديره يفعل ) .
64- الأفعال ( رأى – علم – وجد- حسب – خال – زعم – ظن – جعل ) ← تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر    مثال : علمت الارض كروية .
64 – الأفعال ( أعطى – منح – منع – ألبس – كسا – وهب ) تنصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر . مثال : منح الله الإنسان عقلاً .
65- أفعال المقاربة ( كاد – كرب – أوشك ) وأفعال الرجاء ( عسى – حرى – اخلولق ) – وأفعال الشروع الجامدة ( أخذ – شرع – طفق – نشأ – جعل ) ←تعمل عمل كان وأخواتها بشرط واحد أن يأتى خبرها جملة فعلية فعلها مضارع .

* أمثلة : يكاد الصبى يقع   - أوشك السلام أن يتحقق -  كرب التفاؤل بالنصر يعم 
*        عسى النجاح أن يدوم -  حرى الصفاء أن يستمر -  اخلولق البستان أن يثمر .

*        أنشأ الطلاب يستعدون للامتحان   - أخذ الطالب يكتب درسه .

* حكم اقتران خبر ( كاد – كرب )←   يقل اقتران خبرهما بأن .
* حكم اقتران خبر (  أوشك + أفعال الرجاء ) ← يكثر اقتران خبرهم بأن .
* حكم اقتران خبر ( أفعال الشروع )   ←  يمتنع اقتران خبرها بأن .
66- (  كثيرا – حثيثا- سريعاً – طويلا – قليلا – كثيراً ) ←نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحة .
مثال : اذكروا الله كثيراً    -   تتقدم الحضارة سريعاً .
67- الكلمات المضافة لمصد الفعل ( كل – بعض – جميع – عامة – تصف – شطر – اسم التفضيل – ...) ← نائب عن المفعول المطلق 
* مثال : تعبت بعض التعب  -أحببت مهنتى كل الحب – استقبلت أحسن الاستقبال .

57- الاسم الذى يدل على نوع المصدر ←نائب عن المفعول المطلق  .

* مثال قعد القارئ القرفصاء    -   مشينا الهوينى    - رجع الجيش القهقرى .
69- المصر المعلل لحدوث الفعل الى يمكن السؤال عنه بلماذا ←  مفعول لأجله .

* مثال أقمت الحفل إكراماً للمتفوقين -  يذهب الطلاب للجامعة ابتغاء العلم . –بكى المقصر خوفاً من العقاب 
70- المفعول معه: اسم منصوب يأتى بعد واو بمعنى ( مع ) تالية لجملة فعلية .
* مثال : رجع الزوج والفجر – يستيقظ المؤمن والسحر – تنزه محمد والنيل – وصل الراكب وقيام القطار .

71- الاسم الواقع بعد عدد ←تمييز ( العدد من 3- 9 )  تمييزه جمع مجرور ويخالف المعدود تذكيراً وتأنيثاً 

* مثال اشتريت ثلاثة كتب – اشتريت ثلاث قصص .

 * ( العدد 100 ومضاعفاتها ) تمييزه مفرد مجرور ( عندى مائة كتاب ) .

* ( العدد المركب – والعدد المعطوف ) تمييزه مفرد  منصوب . اشتريت ثلاث عشرة قصة – اشتريت ثلاثة عشر كتاباً .

* العدد ( 1- 2 + العشرة  مركبة ) توافق المعدود تذكيراً وتأنيثاً .

* العدد (10 ) يخالف المعدود تذكيراً وتأنيثاً وتمييزه جمع مجرور ( قرأت عشر قصص – قرأت عشرة كتب ) 
72-الاسم الواقع بعد كم ←تمييز ( تمييز كم الخبرية مجرور – تمييز كم الاستفهامية مفرد منصوب إلا إذا سبق بحرف جر فيجوز فيه النصب أوالجر ) .

* كم شهيداً لمصر فى معركة العبور ؟   تمييز منصوب . ( كم الاستفهامية )

* كم شهيد لمصر فى معركة العبور !تمييز مجرور .      ( كم الخبرية )

* كم من شهيد لمصر فى معركة العبور !تمييز مجرور بمن . ( كم الخبرية )

* كم شهداء لمصر فى معركة العبور !  تمييز مجرور .        ( كم الخبرية )

* كم من شهداء لمصر فى معركة العبور ! تمييز مجرور بمن . ( كم الخبرية )

73-حرف الجر الزائد ( الباء )  تقع فى فاعل كفى – فاعل أفعل ب  - خبر ليس 
* مثال :كفى بالله ولياً .   بالله : فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً .

*        أجمل بالطبيعة     بالطبيعة : فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً 

*        لست بمهمل       بمهمل : خبر ليس منصوب محلاً مجرور لفظاً .

74- حرف الجر ( من ) يأتى زائداً إذا سبق بنفى أو استفهام  .

* مثال : ما من أحد ينكر فضلك . أحد : مبتدأمرفوع محلاً مجرور لفظاً .

75- أعرب ما تحته خط مبيناً السبب 

* ( يا ذا العلم , كن ذا خلق – يا ناصحاً غيرك , اعمل بنصحك – يا طالب معلمك جاء – يا طالباً اجتهد – يا مصر أنت كعبة الأحرار )
* ذا : منادى ( مضاف ) منصوب بالألف لأنه من الأسماء الخمسة .

* ناصحا : منادى ( شبيه بالمضاف ) منصوب بالفتحة -غيرك : مفعول به منصوب بالفتحة ( معمول اسم الفاعل العامل ).

*طالب : منادى ( نكر ة مقصودة ) يبنى على ما يرفع به ) مبنى على الضم فى محل نصب .

* طالباً : منادى ( نكرة غير مقصودة ) منصوب بالفتحة .

* مصر : منادى ( علم – يبنى على ما يرفع به ) مبنى على الضم فى محل نصب . 

*** فائدة **** فرق إعرابيا ً بين ما تحته خط فى كل من : ( يا مصريون , أتقنواعملكم – يا مصريين , أتقنوا عملكم ) .

* الإجابة : يا مصريون : منادى ( نكرة مقصودة يبنى على ما لايرفع به ) مبنى على الواو فى محل نصب .

*           يا مصريين : منادى ( نكرة غير مقصودة ) منصوب بالياء لأنه جمع مذكر سالم .

76- الاسم الواقع بعد ( غير – سوى ) ← مضاف إليه  - ما عاقب المعلم الطلاب غير المهمل .
77- الاسم الواقع بعد خلا – عدا – حاشا ←  إما اسم مجرور باعتبارهم حروف جر – أو مفعول به باعتبارهم فعل ماض مبنى على الفتح المقدر  مثال : أقدر الطلاب عدا المهمل  - المهمل : اسم مجرور أو مفعول به .

78- إذا جاءت الجملة مثبته فعرب الاسم الواقع بعد إلا ← مستثنى منصوب  * حضر الطلاب إلا طالباً .
79- إذا كانت الجملة تامة ( أى أن الجملة الواقعة قبل إلا مفيدة ) + منفية فاعرب الاسم الواقع بعد إلا ← بدل – أو مشتثنى منصوب  * مثال : ما حضر الطلاب إلا طالباً – أوطالب  ( مستثنى منصوب –أو بدل مرفوع ) .
80- إذا كانت الجملة ناقصة منفية يعرب الاسم الواقع بعد ( إلا ) حسب موقعه فى الجملة ولتسهيل الإعراب احذف ما وإلا * مثال : ما حضر إلا أحمد ←  حضر أحمد ←  فاعل مرفوع بالضمة .
* *فائدة **إذا جاء المستثنى منه مجرور بمن فاعلم أن الجمله فى تلك الحاله ناقصة ويعرب ما بعد إلا حسب موقعه فى الجملة  * مثال : ما حضر من الطلاب إلا أحمد ← فاعل مرفوع بالضمة .
81- ( غير – سوى ) تأخذ إعراب الاسم الواقع بعد إلا .
* مثال : حضر الطلاب غير طالب ←  مستثنى منصوب بالفتحة .
           ما حضر الطلاب غير طالب ←  بدل مرفوع – أو مستثنى منصوب .
           ما حضر غير طالب ← فاعل مرفوع .
**تذكر أن ( سوى ) علامات إعرابها مقدرة     *مثال : ما تفوق سوى المجتهد   ( فاعل مرفوع بالضمة المقدرة)
82- الاسم الواقع بعد ( ما عدا – ما خلا ) ←  مفعول به منصوب .أفهم الدروس ما عدا درس النحو .
83- يبنى الفعل المضارع على السكون عند اتصاله بنون النسوة ( الطبيبات يسهرن على راحة المرضى )
* ويبنى على الفتح إذا اتصل بنون التوكيد ويكون واجباً توكيده إذا * وقع جواباً لقسم * متصل بلام القسم * مثبت * دال على الستقبال مثال : والله لينتصرن الحق .

* ويجوز توكيد المضارع بالنون إذا سبق ب ( لام الأمر – لا الناهية – أداة استفهام – ليت – لعل ) 
مثال : لتستوعبن درسك   - هل تستوعبن دروسك ؟ - لا تهملن الدرس .- ليتك تفعلن الخير . 

* يمتنع إذا فقد شرط أو كثر من شروط الوجوب .

*مثال والله لسوف ينتصر الحق – لن ينتصر الشر – والله لينتصر الحق الآن .

84- ثم – ثمة – هنا – هناك ← تعرب ظروف مكان مبنية فى محل رفع خبر مقدم .مثال : هنا القاهرة .
86- الجمل الواقعة بعد ( إذ –إذا – حين – حيث ) ← فى محل جر مضاف إليه .
88- الملحق بالمثنى ( كلا – كلتا + ضمير ) و ( اثنان – اثنتان ) .

89- الملحق بجمع المذكر السالم ( أولو –أولى ) – بنين – بنون عالمين – عالمون – سنين – سنون – أهلين – أهلون – وألفاظا العقود من ( 20-90 ) .

90- الملحق بجمع المؤنث السالم ( أولات – عرفات –أخوات –وكل جمع مؤنث سمى به المفرد مثل بركات-سادات – عنايات ) .

91- ( مع ) تعرب ظرف  وما بعدها مضاف إليه .
92- الاسم المقصور آخره ألف لازمه مثل ( فتى – مصطفى – عليا – كبرى – جرحى ) وعلامات إعرابه مقدرة .

93- الاسم المنقوص آخره ياء لا زمة ( قاضى – داعى – راضى – وادى ) وقد تحذف ياؤه إذا جاء نكرة مرفوغة أو مجرورة .
* مثال : استمعت إلى قاض – جاء قاض – رأيت قاضياً 

94- اسم الممدود : كل اسم آخره همزه قبلها ألف مد – مثل ( صحراء – سماء – بناء  - صفاء – رخاء ) 

* أنواع همزة الممدود * أصلية : مثل : إنشاء – وابتداء ( نشأ- بدأ )

                             * منقلبة : مثل صفاء – بناء ( صفو – بنى )

                             * مزيدة للتأنيث : مثل : صحراء – حسناء .

95- الاسم النكرة بعد لا ← اسم لا النافية للجنس .
96- ( لا شك – لابد – لامفر – لا مكان – لا محالة – لا سبيل – لا محيص ) ← اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح فى محل نصب .
97- الاسم الواقع بعد ( لا ) المخالف لما قبله ← معطوف  مثال : كن صادقاً لا كاذباً .
98- أبدا – قط – فقط – أمس – قديما – حديثا- عوض – ريثما- عند - ← ظروف زمان .
99- دون – دونما – حيث – ثم –لدى – وسط – لدن – هنا – تلو ←ظروف مكان 

100- بنفسه – بعينه – بأجمعهم ← الباء زائدة  , ونفس وعين وجميع توكيد معنوى مجرور لفظاً .

* مثال رأيت الرئيس بنفسه ← توكيد معنوى منصوب محلاً مجرور لفظاً .

101- بخاصة تعرب ←  شبه جملة خبر مقدم , وما بعدها مبتدأ مؤخر .

** مثال : أقر نواب الشعب وبخاصة المخلصون .

** فائدة ** وإذا جاءت فى آخر الجملة تعرب حالاً شبه جملة .
**فائدة **الواو قبل خصوصا حرف عطف وقبل بخاصة واو الحال    مثال : جئت إليك بخاصة .

102- تدخل ( ما ) الكافة على إنّ وأخواتها فتبطل عملها ما عدا " ليت " فيجوز الإمال والإهمال .

* مثال : إنما المؤمنون أخوة     ←   مبتدأ مرفوع وعلامة رفعة الواو لأنه جمع مذكر سالم .

* مثال : ليتما المؤمنون إخوة   ←    مبتدأ مرفوع وعلامة رفعة الواو لأنه جمع مذكر سالم .

* مثال : ليتما المؤمنين إخوة   ←    اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .

103 – الأسماء المبنية : * الضمائر * أسماء الشرط * أسماء الاستفهام * بعض الظروف ( أمس – حيث – الآن ) * أسماء الإشارة والموصول ما عدا المثنى منها .
104 –الأفعال المبنية :  الماضى  * والأمر * والمضارع المتصل بنون النسوة ( يبنى على السكون ) والمتصل بنون التوكيد ( يبنى على الفتح ) .

105- النعت السببى : هو اسم يصف ما بعده يتبع ما بعده فى التذكير والتأنيث ويتبع ما قبله فى الإعراب والتعريف والتنكير .     مثال : هنأت صديقاً ناجحةً أخته ←      نعت سببى منصوب يالفتحة 

( "ناجحة "نعت سببى يصف أخت الصديق يتبع ما بعده فى التأنيث ويتبع ما قبله فى الإعراب والتنكير )

106 –الاسم المرفوع بعد النعت السببى يعرب فاعلاً أو نائب فاعل .
**مثال : أقدر المهات الصالح أبناؤهن  ( الصالح اسم فاعل عامل ومعموله أبناؤهن : فاعل  ) .

** مثال : أقد الزعيم المرجوة أهدافه  .  (  المرجوة : اسم مفعول عامل وعموله " أهدافه " : نائب فاعل).

107- الاسم الواقع بعد ( أما ) يعرب ←  مبتدأ  . مثال  : أما العدل أساس الحكم .

109 –الجمل وأشباه الجمل بعدالنكرات صفات وبعد المعارف أحوال .

** أمثلة ** رأيت تلميذاً يبكى – رأيت التلميذ يبكى – رأيت طائرة بين السحاب – رأيت الطائرة بين السحاب 

110- " لما " إذا دخلت على الجملة الاسمية تكون بمعنى ( إلا ) الاستثنائية ← إن كل نفس لما عليها حافظ
111- إذا جاء اسم الشرط بعد أداة غير : لولا " و " أى " الشرطية يعرب ←  فاعلاً لفعل الشرط المحذوف المفسر بالجملة التى بعده " إذا السماء انشقت  " 

112 –اللهم تعرب ←  هكذا " الله " لفظ الجلالة منادى مبنى على الضم والميم المشددة : لا محل لها من الإعراب عوضاً عن أداة النداء المحذوفة .
113 –أسلوب الندبة يشمل " وا " وتعرب ← حرف نداء للندبة , والاسم الواقع بعده يعرب ← منادى مبنى والألف حرف زائد للإطلاق والهاء للوقف  * مثال : واإسلاماه .

114- الجمل التى لا محل لها من الإعراب وهى * الجملة الابتدائية – الجملة الاعتراضية  - الجمله المفسرة – جملة جواب الشرط غير الجازم أو المجزوم وغير مقترن بالفاء أو إذا الفجائية – جملة جواب القسم – الجملة التابعة لجملة ليس لها محل من الإعراب .
** أمثلة : الشمس مشرقة – كرمت الذى تفوق – أبى – رحمة الله – كان كريماً – نظرت إليه شزراً أى احتقرته – العلم نور والجهل هوان  .
115 – تحذف نون المثنى وما يلحق به , ونون جمع المذكر السالم وما يلحق به عند الإضافة .

** أمثلة : مرحلتا الثانوية متكامتان  - يعجبنى الكثير من بنى مصر .

116 –الاسم الواقع بعد ( يا ) أداة النداء التعجبى يعرب ← متعجب منه منصوباً أو مجروراً باللام إذا دخلت عليه ** مثال : يا روعة مصر !       -  يا لروعة مصر !.

117 –كان إذا دخلت بين  " ما " التعجبية وفعلها أصبحت زائدة   مثال : ما كان أروع المعلم !

118 – طوبى : تعرب مبتدأ خبره جار وجرور   .  ** مثال : طوبى للمؤمنين .

119 –لعمرى : الام للابتداء وعمرى مبتدأ خبره محذوف وجوباً تقديره"  قسمى ".
120-بحسبك : تعرب الباء حرف جر زائد وحسبك مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة ** مثال : بحسبك جنيه .

121 –رب : حرف جر شبيه بالزائد وما بعدها مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة ويجوز أن تحذف ويأتى قبلها 
واو رب ويظل عملها   ←   رب رجل مؤمن لقيته  - وليل كموج البحر  ( مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة )

121 – إذا دخلت " ما الكافة على " رب " تبطل عملها ** مثال ربما المعلم قادم .

122 – " أى " التفسيرية تعرب حرف تفسير وما بعدها بدل مطابق مما قبلها   * مثال : هذا لجين أى فضة
123- " مذ , ومنذ " يعربان حرفان للجر بشرط أن يأتى بعدهما اسم مفرد يدل على زمان .
** مثال : ما زارنا أحد منذ يومان .
124 – " مذ , ومنذ " ←  يعربان مبتدأ وما بعدهما خبر على أن يكون اسماً مرفوعاً .

** مثال : ما زرت أوربا منذ سنتان .

125 – " مذ , ومنذ " ←  يعربان ظرفاً مبنياً على أن يأتى بعدهما فعل .

** مثال : ما قرأت شعراً منذ هبط مستوى الشعراء .

126 –كلا ← يعرب حرف ردع وزجر .

127 – أسماء الأفعال لها صورة واحدةمع المفرد أو المثنى أو الجمع أو المؤنث أو المذكر إلا إذا اتصلت بها كاف الخطاب فالكاف تطابق المخاطب وهى :
**اسم فعل ماضى ←  شتان ( افترق ) , سرعان ( سرع ) ,  هيهات ( بعد )   .

** اسم فعل مضارع   ←    أف ( أتضجر ) و آه ( أتألم ) , واها ( أشتاق ) , وى ( أتعجب ) .
** اسم فعل أمر    ←  حى ( أقبل ) , هلموا ( أقبلوا ) , آمين ( استجب ) , إيه ( زدنى ) , صه ( اسكت ) , مه ( كف ) , عليك ( الزم ) , إليك ( تنح ) , إليك ( خذ ) , أمامك ( تقدم ) , دونك ( اثبت ) , رويداً ( أمهل ) , بله ( اترك ) . 

128- الاسم المنصوب بعد ( ازداد – اشتد – قل – نقص – فاض – امتلأ – اشتعل – قر – طاب – كم – كذا – بضع – نيف – عدد – مساحة – كيل – وزن – أفعل التفضيل وأفعل التعجب – وبعد كل ما على وزن فعل – بئس ونعم – الاسم المنسوب ) ←  تمييز .
مثال : حسن الطالب خلقاً    ←  تمييز منصوب بالفتحة .
130- لا + اسم نكرة ( مصدر ) ←  اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح  * مثال : لا أمان لنا .

***-لا + اسم نكرة ( مضاف )← اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح * مثال : لا طالب مهمل .

**  لا + ( اسم نكرة شبيه بالمضاف ) ← اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح ( لا متقنا عمله مذموم ).

** فائدة ( اسم الفاعل المسبوق بنفى يعمل عمل الفعل )   عمله : مفعول به .

** لا + معرفة ← مبتدأ مرفوع   مثال : لا خالد مهمل .

** لا + شبه جملة ← يعرب الشبه جملة خبر مقدم وما بعده مبتدأمؤخر ** مثال : لا بيننا خائن ولا عميل .

131- إعراب الاسم الواقع بعد لا سيما .

*** إذا كان نكرة يعرب ←   خبر لمبتدأمحذوف وجوباً أو تمييز أو مضاف إليه .

** مثال : أقدر المصريين لا سيما وطنى / وطنياً  / وطنى، .
****وإذا كان معرفة يمتنع التمييز .

132-( بارك ) عند بنائه للمجهول نضم أله ونفتح ما قبل آخره مع حذف الفاعل إن وجد← بوركت القدس .
133- ( رد ) عند استخدامة للخطاب جمع الإناث لابد أن تزاد ألف وصل وفك التتضعيف ← ارددن .

134- ( زادتنى ثقافة ) عند بنائه للمجهول لا بد أن يتصل بتاء الفاعل وعند إذ يبنى على السكون ومنعاً للالتقاء الساكنين تحذف غبن الفعل ( حرف العلة الألف ) ← زدت ثقافة ( على وزن فلت ) .

135- ( الرجال يدعون للخير – النساء تدعون للخير – الرجل يدعو للخير )بين نوع الواو وحكم الافعال من ناحية الإعراب والبناء , ثم زن كل فعل .

*** الإجابة إعلم أن الفعل الماضى والمضارع والأمر المعتل الآخر عند إسناده لواو الجماعة يحذف حرف العلة ( لام الفعل ) . مثال : رمى ← ارمي –ارموا    يسعى ← تسعين – وتسعون    يسمو ← تسمين – وتسمون.

** وبناء على ما سبق ( الرجال يدعون للخير ) ← الواو ( واو الجماعة ) والفعل معرب ( مرفوع بثبوت النون ) وعلى وزن ( يفعون ) .

*** ( النساء يدعون للخير ) يبنى المضارع على السكون عند اتصاله بنون النسوة – والو ( أصلية ) والفعل على وزن ( يفعلن ) .

**** الرجل يدعو للخير ← الفعل معرب ( مرفوع بالضمة امقدرة ) – والواو ( أصلية ) – والفعل على وزن ( يفعل ) .

136- ما الفرق بين الفعلين ( حرصوا – احرصوا ) .

*** الإجابة : الفعل : حرصوا : فعل ماضى متصل بواو الجماعة مبنى على الضم .

                  الفعل : احرصوا : فعل أمر متصل بواو الجماعة مبنى على حذف النون .
137- ما الفرق بين الفعلين ( لتقولن الحق --    والله لتقولن الحق ).

*** الإجابة : الفعل لتقولن : فعل مضارع متصل بلام الأمر مبنى على الفتح فيجوز توكيده بالنون .

****( والله لتقولن الحق ) : تقولن: فعل مضارع متصل بلام القشم مثبت وقع جواباً لقسم فهو مبنى على الفتح ولكنه واجب التوكيد بالنون ) .

138 – ما الفرق بين ( النساء الفضليات تسعين للخير ) – ( أنت تسعين للخير ) .

*** الإجابة : تسعين الأولى : فعل مضارع اتصل بنون النسة فيبنى على السكون على وزن ( يفعلن ) .

********تسعين الثانية  : فعل مضارع اتصل بياء المخاطبة المؤنسة ( أفعال خمسة ) معرب وعلامة إعرابه مرفوع بثبوت النون , وحذفت لام الفعل ( حرف العلة ) على وزن ( تفعين ) .

*****فائدة الفعل المضارع المعتل الآخر عند اتصاله بواو الجماعىة , وياء المخاطبة المؤنثة تحذف لام الفعل ( حرف العلة ) ويكون على وزن ( تفعون ) عند اتصاله بواو الجماعة ,, وعلى وزن ( تفعين ) عند اتصاله بياء المخاطبة المؤنثة .
139- خصوصاً وخاصة ← مفعول مطلق وما بعدهما مفعول به   * أحب اللغة العربية وخاصة النحو .

140-واو الجماعة : ضمير مبنى فى محل رفع فاعل ( يكتبون ) .

***واو الجمع : فهى علامة إعراب للرفع مع جمع المذكر السالم وملحقاته ( قاطعو الطريق مجرمون ) .
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